

DIARIO ALAÑÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN:
 Vitoria, 1 mes, 1,25 pesetas.
 Provincias 3 meses, 5,00
 Idem 6 meses, 9,00
 Idem 1 año, 16,00
 Extranjero, 20,00 francos.
 (Señalar Estación, 47)

INSERCIÓN:
 Espaldas en 1.ª y 2.ª columna 10 pesetas. A dos 20. A tres 30.
 Idem en 3.ª y 4.ª 10. A dos 20. A tres 30.
 Anuncios en 1.ª y 2.ª 10. Idem en 3.ª y 4.ª 5.
 Para inserciones de tres, seis y doce meses rebajas de 20, 30 y 60 %.

La Unión Resinera Española
Sociedad Anónima
FILBAO
 El Consejo de Administración de esta Sociedad, en su sesión del 29 de Agosto próximo pasado, acordó fijar el día 27 del presente mes, a las 4 de la tarde, para celebrar la Junta general ordinaria de accionistas, en su domicilio social, calle de la Estación número 5, en Bilbao.
 Para justificar el derecho de asistencia a la Junta, los señores accionistas se atemperarán a lo dispuesto y prevenido en los artículos 18, 19 y 20 de los Estatutos sociales.
 Bilbao 6 de Septiembre de 1916.—El Secretario del Consejo de Administración, **Fernando Villanar**, 1102

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Doctor Roberto Lainnier
 Ex-jefe de las Clínicas de Luis de Wecker—Paris-Biarritz Médico de la Facultad de París. Con objeto de atender a su numerosa clientela tendrá abierto hasta fin de Noviembre su Consultorio Especial en la Barrotarán 1. Recibirá visitas los lunes, miércoles y sábados de 2 a 5.

CRONICA DE PARIS

Los católicos italianos y la paz
 Mis lectores sabrán que en el Parlamento italiano no hay diputados católicos, si bien desde el Pontificado de Pio X hay católicos diputados, por disposición expresa del Imperio sucesor de León XIII.
 Ese gran Pontífice, sin dudar el «Non expedit» de un modo terminante le reagrificó en sus explicaciones prácticas y actuó en la rigidez primitiva.
 El «Non expedit» anulado por Pio X levanta esa prohibición, suprime la incompatibilidad existente entre la calidad de diputado y la de católico, y autoriza a estos últimos a presentar sus candidaturas «a título puramente individual». Es decir, que en adelante todo católico puede solicitar un escaño, afirmando, si es necesario, el programa religioso, y sin haber de ser representante de una corriente política, sino un grupo parlamentario, a que se dé la denominación de grupo católico.
 Aprovechándose de la magnanimidad del Soberano Pontífice, fueron varios los católicos que lucharon y triunfaron en las últimas elecciones.
 En el extranjero el más conocido, por no decir el único conocido, es el sabio profesor de Milán, Meda, que debe su notoriedad principalmente al hecho de haber sido previsto de una cartera, la de Hacienda, en el último Ministerio nacional.
 Pero al lado suyo, y compartiendo sus ideas, se sitúa en la cámara otro diputado lombardo, Nave, y el diputado de Brescia, Tovani.
 Si para ser católico bastase apellidarse así, había que añadir a esos tres al diputado Ciriati, que no solo se obliga en llamarse católico, sino que niega a todos los otros el derecho de serlo, y se considera como el único puro y sin manchas.
 Singular obsesión, porque Ciriati es uno de los muy raros disipulos que continúan fieles al renegado Murri, y le alcanza de plano la excomunión lanzada contra estos apóstatas y contra todos los modernistas.
 Prescindamos, pues, de este desdichado, y consagremos nuestra atención exclusiva frente a los otros tres, que viven en perfecta comunión con la Santa Sede, que acatan y obedecen incondicionalmente todos los preceptos y enseñanzas de la Iglesia, y cuyos actos no pueden, por lo tanto ser indiferentes a los católicos del resto del mundo.
 Ahora bien, esos tres, aprovechando las vacaciones parlamentarias, prosiguen la campaña que ya inició en la Cámara muy discretamente el ministro Meda, en favor de la intervención del Soberano Pontífice en el futuro Congreso de la paz.
 Si los católicos de todo el mundo—dice el diputado Nave—tienen derecho a exigir que se oiga la voz de su Supremo Jefe espiritual, ese derecho es más evidente todavía de parte de los católicos italianos, que han dado ejemplo de un patriotismo que ha venido a reconocer y a premiar el mismo Gobierno, llamando a su seno a uno de los católicos más ilustres, para confiarle una de las carteras más importantes.
 «Se habla mucho se habla demasiado—añade el diputado lombardo—de la aversión de nuestras rurales por la guerra de su vivo deseo de verla terminada.
 «¿Quién de nosotros, que, sin embargo, hemos dado nuestro apoyo incondicional al anterior Gobierno, que declaró la guerra y que hoy deseamos intensificar ésta hasta la victoria la definitiva? ¿Quién de nosotros no siente intensamente, la nostalgia de la paz? Lo cual no es obstáculo para que nos coaguemos a que h y se acepte la única paz que nos proponen los enemigos una paz que nos entregará a discreción, atacados y menudados, al capricho de las potencias centrales. No es esa la paz que queremos; no es la paz que se puede y se debe aceptar.
 «En el campo que me de la guerra no hay que admitir una identidad de opinión entre las masas proletarias socialistas y las que se inspiran en el ideal cristiano. Esa identidad no co-

reminora a la realidad de los hechos. Al contrario, es todo lo que atañe a este problema tan delicado, el proletrado católico está sosteniendo por una conciencia inflexible, que le hace conocer las responsabilidades del momento actual y los sagrados deberes hacia la Patria.
 En resumen, para el diputado Nave los proletarios católicos que a diferencia de los socialistas, prefieren el honor a la paz, han adquirido título a la gratitud del Gobierno y del país, y se les debe recomensar del ejemplo que dan, manifestando el respeto debido a su jefe espiritual, el Vicario de Cristo, y llamándole a intervenir en la solución del conflicto.
 FRANCISCO MELGAR.

REVISTA DE TRIBUNALES

Señalamientos
 Por la Audiencia se han hecho los señalamientos de las causas que han de verse ante el Tribunal del Jurado y que son las siguientes:
 Día 6 de Noviembre.—A las diez de la mañana, causa del Juzgado de Amurrio, contra Manuel Solano García, por el delito de homicidio.
 Del 7 al 11 inclusive.—A la misma hora y procedente del mismo Juzgado, causa seguida contra Manuel Eizaguir González, José Gárate Castresna y Francisco Chave del Barrio, por homicidio y lesiones de imprudencia.
 Día 13.—A las diez, causa procedente del Juzgado de Vitoria contra Francisco José Zubano y Píllas, por ocupación de menores.
 Día 14.—A igual hora, causa procedente del mismo Juzgado contra Fernando Aguirre y Verea, por robo.
 Día 15.—También a las diez y procedente del Juzgado de Vitoria, causa seguida contra Isidro Ripollés Junguita, por robo.
 Día 16.—Causa procedente del Juzgado de Vitoria contra Germán Anguiano Pérez de Viñaspere, por robo, a las diez.
 Día 17.—Procedente del Juzgado de Logroño, a las diez, causa por robo, contra Venancio y Cayo San Pedro y Ruiz.
 Es tan enorme el consumo que se hace de los CHOCOLATES EZQUERRA, que la fábrica ha tenido que duplicar la maquinaria.

Vida militar

Cruces
 Concedida permata de cruces del Mérito Militar por otras de primera clase al segundo sargento de la Guardia Civil, de la escala de reserva, don Manuel Nieto.
 Idem la cruz blanca del Mérito Militar y pasador del profesorado al mayor de Intendencia con Carlos Godínez Belmonte.
 Idem la de segunda clase con igual pasador a los comandantes de Artillería don Antonio Julián Negrotto y don Eduardo de la Riqueta.
 Idem la de primera clase con dicho pasador a los capitanes de Artillería don José Iglesias Martínez y don Rafael del Angulo Varela.
 Idem al capitán de Infantería don Daniel Bazza Cols.
Ayudante que cesa
 Se dispuso que el capitán de Infantería don Rómulo Rodríguez Baster cese de ayudante de campo del general de brigada don Serrano Marcano y Guaiter.
Matrimonios
 Se concedieron estas licencias para que puedan contraer matrimonio al primer teniente de caballería don Felipe Navarro Morera, y al oficial de igual empleo, de Artillería, don Luis Serra y Barrinaga.
Destinos
 Se firmaron unas propuestas de destino de jefes y oficiales médicos, y otras de oficiales de Veterinaria.
Permuta
 Autorizóse el que puedan cambiar entre sí los destinos que solemnemente desempeñan a los primeros tenientes de Infantería, de la escala de reserva, don Ramón Prózper Martín y don Camilo Benito Pastor.

Nuevo Obispo de Madrid-Alcalá

Es nombrado don Prudencio Melo.
 Correo de nuestro querido colega «El Castellano»:
 Varios periódicos de Madrid y de San Sebastián, dan a noticia de haber sido nombrado Obispo de Madrid, el actual de Vitoria, el ilustre burgalés, excelentísimo señor doctor don Prudencio Melo y Alcalá.
 Llegó a regir la diócesis de Madrid-Alcalá a los 53 años, en la plenitud de sus energías y habiendo dejado manifiestas pruebas de su prudencia, apacibilidad y fino trato y vasta cultura en su gloriosa carrera dentro del Episcopado español.
 En Burgos se profesa al ilustrísimo señor Melo un cariño singular, que se extiende por todas las clases sociales, pudiéndose exactamente decir, que toda la ciudad toma parte en sus triunfos y elevaciones.
 No hemos de reseñar sus triunfos literarios, al cursar la carrera de Leyes en la Universidad de Valladolid y en la Central, durante la cual obtuvo en 23 asignaturas, 23 premios y una mención honorífica, 19 matriculas de Honor y los dos premios extraordinarios por oposición de la Licenciatura y Doctorado, adjudicados por unanimidad.
 Da su profesorado en el Seminario y en la Cátedra de Religión y Moral en el Instituto, conservando grato recuerdo sus numerosos discípulos.
 O actor brillante, el doctor en nuestra Catedral siendo Obispo auxiliar de Toledo, en el glorioso centenario de las Navas de Tolosa.
 A la muerte del eminentísimo señor Cardenal Sancha, fue nombrado comisario general apostólico de la Santa Cruzada y al lado del eminentísimo Cardenal Aguirre, continuó, hasta que tomó posesión de la diócesis de Vitoria en 27 de Noviembre de 1913, haciendo su entrada solemne el día 7 de Diciembre.
 El clero de la diócesis de Vitoria ha dado frecuentes muestras del afecto que profesa a su Prelado, así como también los diocesanos, lo mismo en los pueblos que ha recorrido en pastoral visita, como en las ciudades de Bilbao y San Sebastián.
 En la nueva diócesis de Madrid-Alcalá le deseamos todo género de prosperidades, congratándonos de su exaltación para tan importantes Sede.
 A su venerable y nonagenaria madre elevamos nuestra entusiasta enhorabuena, haciendo votos porque el Señor conceda a sus ojos ver mayores exaltaciones de su hijo, el burgalés preclaro excelentísimo señor don Prudencio Melo y Alcalá.
 Desde que los CHOCOLATES EZQUERRA alcanzaron medalla de oro, ha contemplado la olla.

NOTAS DE SOCIEDAD

Los que viajan
 Han llegado:
 De San Sebastián, el gobernador civil don Manuel Ruiz Valerino.
 De Archaleta, las señoras de Tablas.
 De Haro, doña Emilia Herrero de Ibarra.
 De San Sebastián, en su magnífico auto, el propietario del importante diario de Málaga «La Unión Mercantil», don José Oreiol.
 De su larga excursión por la costa cantábrica, nuestro querido amigo el Beneficido Sochantre don Mateo Alberdi.
 Han salido:
 Para Zuazo, el inspector de primera enseñanza don Pablo Lubelza.
 Para Bilbao, don Juan Olagibel.
 Para San Sebastián, don Eduardo de Diego Somonte.
 Para Barcelona, don Joaquín Fuster Rosillo y familia.
 Para Madrid don Luis Molina Oroqui.
 Para Valladolid el hijo del Delegado de Hacienda señor Linares Rivas.
 Para Amurrio el diputado provincial don Dionisio Aldama y don Julio Aranzabal.
 Para San Sebastián y Biarritz las señoras Anita y Antonia Collado.
 Anoche marchó a la Corte el oficial mayor, Jefe de Gracia y Justicia, don José del Villar con su distinguida esposa. Los señores del Villar, pasaron todo el verano en San Sebastián.
 El conde de Romanones
 En el primer «Expreso» ha pasado con dirección a San Sebastián el Presidente del Consejo de ministros conde de Romanones.
 Distinción
 Le ha sido concedida la cruz blanca de primera clase del mérito militar y pasador del Profesorado a nuestro querido amigo el capitán de Infantería don Daniel Bazza muy conocido y estimado en Vitoria.
 Enviados al bizarro militar nuestra cordial enhorabuena.
 Bodas
 El próximo martes se celebrará en San Sebastián en la iglesia de San Vicente la boda de la encantadora señorita María Jesús Espinosa de los Monteros, hija de los marqueses de Valdeira, con el prestigioso letrado y diputado a Cortes don Ezequiel Barroso, hijo del ministro de Gracia y Justicia.
 Los novios con tal motivo están recibiendo muchos y valiosos regalos.
 El día 15 contraerá matrimonio el distinguido abogado y secretario del Ayuntamiento de Retuerto don Luis Urreiz Itte, con la bella señorita Justa Poillote.
 Toma de hábito
 En la iglesia de las reverendas madres Brigitas, se ha verificado hoy a las diez de la mañana la imponente ceremonia de vestir el santo hábito, la señorita Felisa López Moraza, cambiando el nombre por el de María de la Asunción.
 La Iglesia con exquisito gusto engalanada e iluminada estaba completamente llena de selecto público, que ha ido a dar un testimonio de amistad y cariño a la novicia, familia y respetabilísima comunidad.
 La sagrada palabra elocuentemente, la ha dirigido el virtuoso sacerdote don Domingo Montañés.
 Nuestra felicitación más entusiasta a la referida novicia, familia y venerable comunidad, tan apreciada por todas las personas que la conocen y tratan.
 Los enfermos
 Se encuentra enfermo de aguda enfermedad, nuestro distinguido amigo don Germán Baráibar.
 Mucho celebraremos su total restablecimiento.
 Esta mañana a las veis y media le ha sido administrado el Santo Viático a la madre política de nuestro estimado amigo don Ramón Bódar.
 Hacemos fervientes votos por la salud de la enferma.
 Peregrinación sacerdotal
AL PILAR
 La Junta organizadora, atendiendo a los ruegos que a última hora resalta de muchos que se inscriben estos días, ha acordado prorrogar el plazo de inscripción y admisión de sacerdotes peregrinos hasta el 16 del corriente; después admitirá el aviso de llegada de peregrinos.
 Para esto, imponiéndose gustosa nuevos sacrificios sobre los que proporcionalmente el arduo trabajo de estos críticos días, ha mandado ornar en blanco a los presidentes de los centros diocesanos de la Unión Apostólica, donde está establecido, y cuantos sacerdotes se animen a asistir a estos brillantes y conculadores actos pueden directamente a las Diócesis o solicitar directamente a estas oficinas la inscripción, recibiendo inmediatamente el correo seguido el carnet que da derecho a la rebaja de los trenes concedida por las Compañías, y la insignia para simplificar mayor seguridad se les entregará a su llegada.
 La Comisión de hospedajes cuenta con ofertas de casas de toda confianza y fondas, donde encontrarán buen trato desde 5 pesetas en adelante, disponiendo de cierto número limitado de hospedajes de 4 pesetas.
 Avisando de antemano y esto aunque solo sea con el tiempo justo y hasta por

NOTAS DE SOCIEDAD

telegrama, zoudiendo nada más llegar a las oficinas instaladas en el Seminario Pontificio se les propondrá alojamiento a cuantos gusten aprovechar este ofrecimiento.
 Los sacerdotes que se dispongan a ir a Zaragoza como peregrinos pueden con su tarjeta, habiéndose inscrito, disfrutar del 50 por 100 de rebaja y el plazo para la ida es desde el 17 al 19 y para la vuelta desde el 23 al 25, todos inclusive; o bien solicitando tarjeta de asambleista, que se facilita indistintamente desde el 18 hasta el 16 para la ida y para la vuelta desde el 14 al 25 de septiembre, y todos tienen derecho a detenerse en su centro de origen de los respectivos plazos concedidos y sin poder aprovechar los rápidos y expresos a no ser que tomen billete de primera clase.
 La gracia especialísima de Su Santidad otorgando dispensa de residencia canónica a cuantos sacerdotes concurrirán a estos solemnes actos determinará a muchos a inscribirse y disponerse aún a tomar parte en esta peregrinación sacerdotal.
 A todos atenderá con solicitud y esmero, en la medida de sus fuerzas, la Junta organizadora, que de un modo especial dirige esta última invitación y caluroso llamamiento al clero español y muy particularmente a los sacerdotes de las poblaciones y diócesis vecinas; para que, postrados todos y unidos en fervor y caridad ante el Pilar santo y bendito y bajo el manto augustísimo de María, a donde convergerán espiritualmente las miradas y se dirigirán los corazones de todo el benemérito y dignísimo clero español con su esclarecido Episcopado que con el Soberano Pontífice nos acompañarán en espíritu, pidamos todos por el Papa y por la paz y la prosperidad de nuestra amada España.
 El precio del billete de ida y vuelta a los 35 Vitoria es de 36,30 pesetas en primera clase, 27,55 en segunda y 16,40 en tercera; desde San Sebastián 41,25 en primera, 31,30 en segunda y 18,70 en tercera y desde Bilbao 44 en primera, 34,40 en segunda y 19,95 en tercera.

Escrito por el público

Minucias
 Estaba pensando en lo poco que había sacado el *jugo* a un sombrero de paja que el mes próximo pasado tuve la mala ocurrencia de comprar, el cual por el motivo de temperatura he de relegar al panteón del olvidado voluntario, y meditando acerca del modo de agenciarme prenda que le sustituya hallábame, cuando al llegar a la calle del Sur y en la esquina que hace ésta con la de Rioja, me acordé de mis meditaciones un señor que, después de cortés saludo, me dijo: Usted perdóne, he pasado una temporada aquí y quisiera recordar sus más hermosas calles. ¿Tiene usted la bondad de decirme el nombre de éstas?
 Completado marchóse el buen señor, y en la creencia de que tal vez por ser corto de vista no había dado con el rótulo; miré perfectamente; allí no había nada que indicase el nombre de la calle.
 Para no volver a pensar en cosas tristes, fui mirando y admirando las hermosas fachadas de los edificios y con sorpresa hallé, puesta en la casa número 44, es decir, casi a media calle, lo que aquel señor buscaba.
 Es de suponer, que el señor alcalde, amante de que las cosas estén en su sitio, ordenará el traslado de la pieza metálica y a tan solemne acto, si se digna invitarme, le prometo mi asistencia y un discurso de gracias, en el no pienso ocuparme de la neutralidad.
 Q. L. L.

LISTA DE JURADOS

En el sorteo celebrado para la designación de treinta y seis Jurados y seis Supernumerarios, correspondientes a los partidos judiciales de que procedan las causas que habrán de verse en el próximo cuatrimestre ante el Jurado, han resultado elegidos los siguientes:
PARTIDO JUDICIAL DE VITORIA
 Jurados cabezas de familia.—Hipólito Fernández Troconiz, Fermín Martínez Foronda, Felipe González Martorena, Julián Fernández Ortega y López, Eugenio Urrutia Oyarzun, Isidro Lenguera Landaburu, Telesforo Acobal Uribe, Manuel Hernández y López, Juan Guerra y del Hoyo, Bernardino Ochoa y García, Luis Ruiz Arbaló, Vicente Santos Zuzo y Ortiz de Zárate, Ángel López Briñas, Saturnino Latorre Mendoza, Pedro Goñena Peras, Nicolás Alberdi Sagasti, Cándido Diz de Tuesta Montaña, Lucto Nalda Pérez, Nicomedes Lejaurea Florencio y Segundo Aranzabal Aranzabal.
 Jurados capacitados.—Baltasar Hernández López, Julián Bjo Villanueva, Nicolás Martínez Sotina, Rafael Lasega Berasategui, Genaro Bjo de Ibañez Mateo Arceñaga Añastro, Gregorio Sagarna Lejona, Alejandro Amézqueta Amescua, Miguel Fernández Danz, Ángel Sáiz Arvizu, Juan María Sáiz, Santiago Garduño, Canes, Manuel Echeburúa Izuz, Valen de Lóiz, Urcabé Rodríguez, Eulogio Fernández Riana, Feliciano Herrero Eguiguren.
 Supernumerarios a. bases de familia.—Victorio Briones García, Federico Egeña Urdarte, Venancio Aspe Larrea y Segundo Ozaeta Martínez.
 Supernumerarios capacitados.—Félix Larrazola Ayerdi y Antonio Cárdenas Cobos.
 Los niños se crían sanos, robustos y fuertes, tomando a diario el CHOCOLATE EZQUERRA.

Una tarde en "Guernica,"

Los progresos de la agricultura en Alava.—Visitando la finca del señor Buesa.—Un fertilizador recomendable.—Proyectos plausibles.
 Con motivo de las reuniones y conferencias celebradas estos días en la Diputación y en la Casa de la Ciudad para dar a conocer a los labradores de la llanada de Alava un nuevo fertilizador que aumenta en un 50 por 100 las cosechas, el reportar ha estado en contacto con el entusiasta vitoriano don Ricardo Buesa, teniente de Alcalde del excelentísimo Ayuntamiento y persona que goza de sólidos prestigios en la ciudad, por su unido y constante trabajo de progreso y mejora, y en uno de esos días en que el señor Buesa ha charlado con nosotros de sus iniciativas en favor de la agricultura en Alava, nos dijo:
 «Le invito a usted a que visite mi finca «Guernica». Es una casa de campo modesta, sin pretensiones ni lujos, pero en extremo práctica. Creo que le ha de gustar.
 Y ayer tarde, aceptando el espontáneo ofrecimiento del señor Buesa, el reportar se trasladó a «Guernica» visitando detenidamente esta hermosa finca, que en pequeño, es una Granja Modelo por las experiencias de cultivos intentados y por los procedimientos prácticos ensayados con éxito en diferentes ramos de la agricultura y ganadería por el señor Buesa.
 No pretendemos descubrir a estas alturas la finca «Guernica» de la que han hecho oídos sordos algunos cuantos personajes la han visitado. Intentamos, tan solo, poner en orden las notas que ayer recogió el reportar en su carnet, al visitar con el señor Buesa su casa de campo y las tierras de experimentación que la rodean.
 Y expuesto así nuestro propósito, comenzaremos por el principio.
 Es decir, comenzaremos dando cuenta de los proyectos que acarria el señor Buesa, y que por ser de interés para Vitoria, luego será recordados aquí, aunque antes de ahora se haya hablado de ellos en la prensa.
 El señor Buesa persigue con plausibles afán el ensanche de la ciudad. Acarria proyectos bellísimos, que no sabemos si se llevarán a cabo pero que, de ser así, beneficiarían a la ciudad.
 En su plan de mejoras, el nervio del ensanche de Vitoria le constituiría la Gran Vía de Alava. Se prolongan diferentes calles, se abren otras nuevas que serían las de España, Bilbao y Guipúzcoa, todas ellas tiradas a norte, anchuras y con edificaciones de carácter, de sea de estilo vasco, sirviendo de modelo la finca «Guernica».
 ¿Es un bello sueño? Habla el señor Buesa con tanta fe, pone en sus palabras tanto entusiasmo, que el reportar oyéndole hablar cree no solo posible y ha de ser, sino necesidad premiante el que Vitoria realice este ideal, extendiéndose y agrandándose la ciudad con estos proyectos inspiradísimo de un hombre tan estudioso y culto como el señor Buesa, que es infanzable por cuanto representa bienestar, progreso y mejora de este viejo solar alavés.
 Hemos entrado en la finca «Guernica». Se respira un ambiente de mercado laborioso. La casa recuerda la construcción genuina del caserío del país.
 El señor Buesa nos hace notar.
 «Verán ustedes que esta casa de campo, tiene una particularidad, y es que toda ella está rodeada de aceras de hormigón.
 Efectivamente. Y es una comodidad en el campo. Porque por regla general en esta clase de fincas de recreo ó de labor, apenas se ven cuatro gotas hay que recluirse, por ser de todo punto imposible andar por los senderos de tierra mojados.
 Adecuada a «Guernica» hay otra construcción mas moderna destinada a la servidumbre, y delante de las edificaciones se ven alamedas hermosísimas, nogales y árboles de otras especies plantados hace unos años, y que en su crecimiento excepcional, han llegado a formar con sus ramas verdaderos túneles de verdura.
 En nuestra visita a «Guernica» admiramos el buen gusto del señor Buesa y su amor a Vasconia. Todo, dentro de la casa responde al gusto de esta país. Y de las particularidades, y comodidades que la diferenciación encierra, solo hay que decir que dirigida por el señor Buesa, responde a un peculiar buen gusto y a un fin familiar eminente práctico, cual es el de estar reunida toda una familia numerosa bajo la vigilancia constante del *pater familia*.
 Y dirá el lector; a todo esto, nada se nos dice de los progresos de la agricultura en Alava y de los resultados del fertilizador radiactividad.
 A eso vamos. Aparte de que la casa del señor Buesa representa por sí sola un gran progreso de la agricultura, por las experiencias de cultivo intentadas en la finca «Guernica», diremos que recorriendo los campos y parcelas de la finca, nos hizo observar el señor Buesa los efectos del fertilizador en una pieza de patatas.
 En «Guernica» todo está medido, hasta la distancia que guardan entre sí los árboles, por eso es fácil ver los progresos debidos a la influencia del fertilizador.
 En el corro de patatas que el señor Buesa nos muestra, se ve a simple vista la influencia del fertilizador. Abonado

Una tarde en "Guernica,"

telegrams, zoudiendo nada más llegar a las oficinas instaladas en el Seminario Pontificio se les propondrá alojamiento a cuantos gusten aprovechar este ofrecimiento.
 Los sacerdotes que se dispongan a ir a Zaragoza como peregrinos pueden con su tarjeta, habiéndose inscrito, disfrutar del 50 por 100 de rebaja y el plazo para la ida es desde el 17 al 19 y para la vuelta desde el 23 al 25, todos inclusive; o bien solicitando tarjeta de asambleista, que se facilita indistintamente desde el 18 hasta el 16 para la ida y para la vuelta desde el 14 al 25 de septiembre, y todos tienen derecho a detenerse en su centro de origen de los respectivos plazos concedidos y sin poder aprovechar los rápidos y expresos a no ser que tomen billete de primera clase.
 La gracia especialísima de Su Santidad otorgando dispensa de residencia canónica a cuantos sacerdotes concurrirán a estos solemnes actos determinará a muchos a inscribirse y disponerse aún a tomar parte en esta peregrinación sacerdotal.
 A todos atenderá con solicitud y esmero, en la medida de sus fuerzas, la Junta organizadora, que de un modo especial dirige esta última invitación y caluroso llamamiento al clero español y muy particularmente a los sacerdotes de las poblaciones y diócesis vecinas; para que, postrados todos y unidos en fervor y caridad ante el Pilar santo y bendito y bajo el manto augustísimo de María, a donde convergerán espiritualmente las miradas y se dirigirán los corazones de todo el benemérito y dignísimo clero español con su esclarecido Episcopado que con el Soberano Pontífice nos acompañarán en espíritu, pidamos todos por el Papa y por la paz y la prosperidad de nuestra amada España.
 El precio del billete de ida y vuelta a los 35 Vitoria es de 36,30 pesetas en primera clase, 27,55 en segunda y 16,40 en tercera; desde San Sebastián 41,25 en primera, 31,30 en segunda y 18,70 en tercera y desde Bilbao 44 en primera, 34,40 en segunda y 19,95 en tercera.

CONFERENCIAS DE LAS CINCO DE LA TARDE

Extranjero-Madrid-Provincias-Vitoria

DESDE SAN SEBASTIAN

FOR TELEFONO
San Sebastián 4 tarde

El rey en Miramar
Don Alfonso permaneció toda la mañana en Palacio. Estuvo paseando por los jardines de Miramar.

La reina Victoria
Doña Victoria salió a las diez del regío alcázar, paseando por las calles de la población.

Los infantes
A la hora de costumbre acudieron los infantes a la playa y después de tomar el baño estuvieron jugando junto al balneario regio hasta los doce y media.

Villanueva en Miramar
A las doce y cuarto subió a Miramar el presidente del Congreso señor Villanueva.

Permaneció en la cámara regia hora y cuarto.

Conferencia comentada
Después de recibir el rey al Director general de Seguridad y a los jefes de la Escorta real, le fué anunciada la visita del señor Dato.

Don Eduardo estuvo conversando con el monarca hasta la una y media.
A la salida fué abordado por los periodistas, pero el señor Dato se mostró reservadísimo.

Unicamente manifestó que había hablado con el rey de asuntos de actualidad.

La entrevista del señor Dato con el monarca está siendo muy comentada.

La princesa Beatriz
A las diez de la mañana ha salido la madre de la reina doña Victoria para la frontera.

Se propone almorzar en Biarritz y seguir después su viaje a Londres.

El conde de Romanones
En el primer exprés ha llegado de Madrid el Presidente del Consejo conde de Romanones.

Fuó recibido en la estación por el Presidente del Congreso señor Villanueva, Perez Caballero y muchos diputados y senadores.

En los anales de la estación el conde estuvo conversando largo rato con el señor Villanueva.

Luego se dirigió a su domicilio.

En Villa Aurosa
En Villa Aurosa recibió el jefe del Gobierno la visita del señor Quiñones de León que esta tarde saldrá para París.

Después le fué anunciada la visita de los periodistas.

El conde nos manifestó que había realizado su viaje a San Sebastián en el día señalado y que anunció a los periodistas.

Dijo que no sabe si despachará esta tarde con el rey, y que traía diferentes decretos para someterlos a la regia sanción, pero todos ellos de escaso interés.

A instancias de los periodistas dijo que esta tarde a las siete y media los recibiría nuevamente, aunque podía adelantar que no había noticias de interés.

Villanueva a la Rioja
El señor Villanueva se propone salir uno de estos días para la Rioja donde permanecerá hasta el 14.

En esta fecha irá a Madrid.

García Prieto
El día 11 es esperado en San Sebastián el Presidente del Senado señor García Prieto.

Permanecerá aquí hasta el 19 ó 20.

El presidente del Supremo
El presidente del Tribunal Supremo regresará a Madrid el domingo a fin de ir preparando el discurso de apertura de tribunales.

Barroso enfermo
Se encuentra ligeramente indispuerto el ministro de Gracia y Justicia señor Barroso.

Las regatas
Se ha verificado la tercera prueba de regatas para disputarse la copa del Club Náutico.

Los bolidos llegaron por este orden "Olando", "Kader", y "Stopin". Esta tarde se harán las comparaciones del tiempo y se adjudicará la copa.

La comida del rey
Probablemente S. M. el rey comerá hoy en el Hotel María Cristina.

Sensible desgracia
Dicen de Fuenterrabía que el carabinero Ramón Ruiz se encontraba hablando con una joven llamada Margarita Garay.

Sin que pueda explicarse el motivo se le disparó el revólver y el tiro fué a dar a la muchacha, dejándola herida.

Comunicados de anoche

FOR TELEFONO
Madrid, 4 tarde.

ALEMANIA

Comunicado alemán

Berlin. — Comunicado del Gran Cuartel general Alemán:

Frente occidental.—Continúa la batalla del Somme. Los ingleses atacaron vanamente en Cuinchy.

Los ataques franceses al Norte del Somme se multiplicaron.

En el sector de Seruy, Denicourt y Chaulnes recuperamos el terreno perdido.

El enemigo ha puesto pie en Vermandovillers.

Rechazamos un ataque enemigo contra la obra de Thiameunt.

Frente oriental.—Ejército del príncipe Leopoldo.—Nada nuevo.

Ejército del Archiduque Carlos.—Rechazamos todos los ataques enemigos al Este y Suroeste de Brezestay.

Bate el Zeta Línea y el Diefester nos replegamos a posiciones preparadas de antemano.

En los Carpatos rechazamos ataques al Suroeste de Zolowa y Oeste del valle de Kirlibaba.

Rechazamos ataques rumanos en Dornabara.

Frente balcánico: Las tropas turco-germanas búlgaras se han apoderado de la plaza fortificada de Tutrakán, cogiendo veinte mil prisioneros, entre ellos dos generales, y capturando cien cañones.

Los ataques ruso-rumanos contra Dobrich fueron rechazados.

FRANCIA

Comunicado francés

París.—El comunicado francés de las once de la noche se expresa así:

Al Norte del Somme bombardeo. En una trinchera alemana se nos encontraron cuatro lanzas bombas y 16 ametralladoras.

Al Sur del Somme detuvimos con cañones al enemigo.

Nos hemos apoderado de nuevos elementos de trinchera al Este de Denicourt, cogiendo 50 prisioneros.

Dispersamos a un destacamento enemigo en Maisson en Champaña.

A la derecha del Mosa el enemigo cedió las posiciones que los conquistamos en el frente Vaux Chapiro.

Aprisionamos 200 alemanes entre ellos seis oficiales.

Nuestros aviones bombardearon las estaciones y depósitos alemanes de Boisselles, Hail y Villecourt.

Barcelona al día

FOR TELEFONO
Barcelona, 5 tarde

La fiesta de la jota

En el nuevo Centro Aragónés ha terminado hoy a las tres y media de la mañana la fiesta de la jota.

Las rondallas fueron muy aplaudidas y entre los cantadores obtuvo un ruidoso éxito Cecilio Navarro.

Exposición de arte

Esta mañana a las once se ha celebrado la inauguración de la Exposición de Bellas Artes Aragonesas.

Concurrió un público numeroso y distinguido.

Miscelánea de la guerra

FOR TELEFONO
5 tarde.

Contra las listas negras alemanas

París.—Dice el "Temps", que el Gobierno chileno ha encargado a sus Embajadores sondear el ánimo de los Gobiernos de los Estados Unidos, Argentina y el Brasil respecto a una acción común contra las listas negras alemanas.

Italia deseosa de sus aliados

Milán.—La noticia del próximo desembarco de fuerzas inglesas en Alexandreté ha despertado de nuevo en Italia el temor de que los aliados buscaran asegurarse para el esperado reparto de Turquía tantos países, que al fin no quedará nada para satisfacer las aspiraciones italianas.

El periódico "Idea Nazionale", que interviene con especial celo en favor de los intereses italianos en el Mediterráneo, señala todas las ventajas que, principalmente Inglaterra y Rusia, supieren asegurarse en los países mediterráneos, y también hace referencia a los convenios, que ya han sido firmados, para asegurarse en el futuro la posesión de los territorios pretendidos.

Como equivalente de la ocupación del puerto de Alexandrette, pide el citado periódico nacionalista el reconocimiento de toda el Asia Menor con la orilla asiática de los Dardanelos como perteneciente a la esfera de los intereses italianos.

No sin cierto tono sarcástico hace observar el periódico que con la solución ésta quedan excluidas para siempre en aquellos territorios las rivalidades anglo-rusas.

Producción de radio en Austria

Viena.—El director del Instituto Austriaco de Investigación del Radio catedrático Meyer, ha declarado a un colaborador del periódico "Zeit", que la guerra no ha influido lo más

mínimo en la producción de Radio de Austria.

Mas bien, agregó, puede hablarse de un aumento de producción desde que estalló la guerra.

El profesor Meyer demuestra que es inexacta la afirmación de Deleassé según la cual había llegado la hora de independizar los Estados de la Entente, respecto a la provisión de Radio, de la producción de Austria, pues el Radio que se obtiene colorado es tan insignificante que, prescindiendo de los elevados costes de producción, solo tiene aplicación para fines científicos, no pudiendo en modo alguno hacerse de él negocio.

Las devoluciones de la lucha de la artillería moderna.

De los competidores alemanes en las batallas que sigue, no obstante de los terribles combates en los frentes, han sido licenciados aún durante la cosecha, oimos referir durante ya algún tiempo que los daños que el suelo de Francia sufre en los campos de batalla son indescritibles del todo.

Los submarinos mercantes alemanes.

Budapest.—El enviado especial del "Az Es", comunica desde Bremen que el "Deutschland", ha traído también para Hungría un considerable cargamento de goma de América. Esta noticia ha sido acogida en Budapest con gran regocijo.

El reparto de Grecia por la entente.

Berlin.—Comunican de la frontera rumana que en los periódicos rusos, especialmente en los órganos de las derechas, como en el "Russijki Grashdanin", encontramos en estos días notables alusiones, según las cuales entre los gabinetes de San Petersburgo, París, Londres y Roma han tenido lugar importantes negociaciones sobre el reparto parcial de Grecia.

Según estas negociaciones, se trata principalmente de neutralizar Salónica, la cual será después de la guerra completamente independiente.

El general Sarrail ha hecho ya por lo demás observar esto al comercio francés de Salónica, notificando a las Cámaras de Comercio francesas que favorece más la importación de mercancías francesas en Salónica.

Por lo demás, será Salónica después de la guerra la base más favorable que puede imaginarse para el comercio francés.

Además las potencias de la Entente tienen el propósito de no abandonar la mayor parte de las islas griegas ocupadas.

Rusia aspira a la isla de Athos. Las restantes islas serán repartidas entre Inglaterra Francia e Italia.

En caso dado Grecia obtendrá compensaciones en Albania.

Como pretexto para justificar este atropello se dará probablemente el de que la Entente tiene que impedir a toda costa que los búlgaros o alemanes se establezcan en Salónica.

La situación general de la guerra.

Berlin.—Con respecto a la situación militar expone al Comandante Morarten el "Tagblatt", que los acontecimientos de la última semana dieron la razón a estaba llamada a extinguirse.

Agrega el comandante que también en los demás frentes ha sabido Alemania oponer un dique a la ola ofensiva enemiga, mientras que por otra parte el ataque germano dilgato en el frente de Salónica es una nueva prueba de que las potencias centrales esbaban animadas de la antigua voluntad de vencer, para lo cual disponen de las fuerzas necesarias.

El día político

FOR TELEFONO
Madrid, 5 tarde.

Romanones académico

El día primero de octubre tendrá lugar en la Real Academia de Ciencias morales y políticas, la recepción del nuevo académico conde de Romanones.

Se asegura que don Alvaro en su discurso se ocupará de la vida municipal y contendrá párrafos substanciales.

Consejo en San Sebastian

A mediados de semana se celebrará en San Sebastián un consejo de Ministros en palacio bajo la presidencia del Rey.

Dice Ruiz Jimenez

El ministro de la Gobernación al recibir esta mañana a los periodistas nos manifestó que había celebrado una conferencia con el conde de Romanones, y que éste le anunció el envío de una carta muy extensa tratando de diferentes asuntos de actualidad.

El ministro espera dicha carta con verdadero interés.

El último Consejo

Se ocupó a continuación el señor Ruiz Jimenez del último Consejo de ministros celebrado en Madrid. Dijo que la prensa había estado desorientada al atribuir a dicha reunión

ministerial una importancia que no tuvo.

La cuestión del pan

A continuación abordó el problema del pan. Manifestó que lamentaba la actitud en que se colocaba Casa del Pueblo. Dijo que hasta que una comisión hubiese visitado al ministro para que éste atendiera las reclamaciones justas. Así—añadió—si los socialistas están dispuestos a llevar su pleito a la calle, que luego no se lamenten si interviene la fuerza pública.

La "Gaceta"

Publica hoy este periódico oficial una real orden del ministerio de Fomento, disponiendo que no se consideren las hábiles los de hoy y mañana.

Últimas noticias de la guerra

FOR TELEFONO
Madrid, 5 tarde

Disposiciones del gobierno griego

El Gobierno griego ha dictado medidas energicas para que los extranjeros abandonen el territorio voluntariamente en un plazo de 24 horas. Pasado este plazo serán expulsados por las autoridades griegas.

El Parlamento serbio

Dicen de Atenas que el día 10 reanudarán sus sesiones el Parlamento serbio.

No es cierto

Nauen.—Es falsa la noticia publicada por el gobierno italiano referente a que los prisioneros italianos que tienen los austriacos hayan sido internados en Alemania.

No se ha pensado en tal cosa y sin embargo esa ha sido la causa de que Italia ceciere la guerra a Alemania.

Acción combinada

Nauen.—Cuatro hidroaviones alemanes combinados con fuerzas terrestres y navales búlgaras han cañoneado Noudouj y los establecimientos y depósitos militares de Costanza. La operación se realizó con éxito.

Los presos rumanos

Los prisioneros rumanos hechos en Arod, dicen que Rumania ha ido a la guerra sin entusiasmos. El pueblo ha sido arrastrado a la lucha por el Gobierno sin conocer el interés que pueda tener en la contienda Rumania.

Derribo

Los que desean interesarse en el derribo de los edificios situados en el terreno que pertenece a la antigua Sociedad Eléctrica Vitoriana situada en el casío de San Prudencio de esta Ciudad, pueden enterarse de sus condiciones en el Comercio de los señores Hijos de Guinea, debiendo presentar en dicho comercio las proposiciones en pliego cerrado para el sábado 17 de septiembre a las seis de la tarde.

Vitoria 5 Septiembre 1916.
LA COMISION.

Crónica local y general

Est. dando publicado hace próximamente un mes sobre el fango de puntas carga y descarga de leñas y carbón, etc., etc., que debe ser cumplido con exactitud, para el A. de U. p. esta Gasigar con mano dura a sus infractores.

Grains de Vals es el mejor laxante, de acción suave y eficaz obra maravillosamente. Dosis uno ó dos graos en Ocaso Venta en Farmacias.

Por el gobernador civil se han dado las oportunas órdenes para la busca de Teleforo Pérez de Vinaspere, natural de la Aldea de la Pobacion (Navarra), de 80 años de edad, que hace unos veinte dias falta de la casa de su hijo residente en esta capital, ome de san Idefonso número 1.

Las aguas minerales Vichy-Etat son al momento más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. Vichy-Hospital (estómago) Vichy-Guastillas (rhumas), Vichy-Grand-Grille (hígado). Son inusitadamente.

El Claret, Royal Claret y Diamante de BODEGAS FRANCO ESPAÑOLAS de Logroño, son vinos, selectos.

Resumen del producto de los arbitrios en el día 6 del actual. Alhóndiga 107734 pesetas; Depósito de pesados fresco 9080; Matadero 54405; Fisiatos 58858; Oficina de arbitrios y otras dependencias 11430; Total 239912.

En dicho día se sacrificaron en el matadero los siguientes reses: 6 bueyes 12 terneras, 8 carneros, 23 ovejas y 0 corderos.

LA COMPANIA DE MADERAS-Eliza, MADERA DE PINO DEL AGUZA, TELA Y FRANCES, por vagones completos y por cajas, a precios suaves.

El mejor postre Mermeladas Trevijano

Son referidas a todas

Según datos estadísticos oficiales recientes, el área dedicada al cultivo de patata en España, es, en número de raudones de 250.000 hectáreas y su producción de 25 millones de quintales métricos.

Corresponde, por lo tanto, una producción media por hectárea de 9,766 kilos, es decir, diez toneladas escasas, la mitad de lo que produce en otros países y de lo que debería producir en el nuestro si este cultivo, que no podemos decir que está abandonado desde el punto de vista de las labores que se le proporcionan, se le abonase con la intensidad conveniente a sus exigencias.

Para afeitarse

Usad jabón líquido HIGEA Suaviza la barba; produce abundante espuma con sólo unas gotas en la brocha húmeda.

Monocerosito pasta de pelo Se venden en la casa Vinda 6 hijos de R. Hernández.

Ofical de saestre

Se necesita un saestral de Manuel Lopez 6 hijo, Portal del Rey 13, 1.º 5-1

Caida del cabello

Evítalo usando CAPILAR HIGEA.

Zapateros

Hayen fábricas obreros de costura en la fábrica de la Cruz: Vinda 6 hijos de M. Luz G. Andrés, Laza Calle Dato, 26 1930-4-1

"París elegante"

Ha quedado abierto al público este nuevo comercio de Mercadería y Novedades donde encontrarán toda clase de artículos concernientes al ramo a precios económicos a pesar de la elevada alza que han sufrido a causa de las actuales circunstancias.

Calle de Dato 23.—Frente al Banco Bilbao. Precio fijo. 1081

Serrador

Se necesita en esta localidad, para taller de carpintería. Darán razón en esta administración.

SAN ROOUE

JEREZ QUINADO Gran Aperitivo Tónico reconstituyente Bebida de uso general muy agradable Exito reconocido Necesario a todas las familias PIDASE EN TODAS PARTES

SANAHU SIN ESPINA-CRUZ ROMA

De la Casa Brea y C.º Frodoñas, Inmejorable.

VERIN SOUTHS

LAS MEJORES AGUAS DE MESA Deben bebese para expulsar arenas y otros ácidos y oxalicos. De venta en farmacias y droguerías. Temporaria oficial de 15 de Junio a 30 de Septiembre.

Se vende

Casa de campo en Maestu de 2 pisos y algunos muebles, jardín y huerto. Informarán «La Vasconga» Postas 1032

Se vende

Casa de campo en Maestu de 2 pisos y algunos muebles, jardín y huerto. Informarán «La Vasconga» Postas 1032

ESTÓMAGO

desarreglos intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque descomponen las maravillosas curaciones del DIGESTONICO

De venta en farmacias y droguerías. Depósito: Pérez, Martín y C.º MADRID

SERVICIO DE TRENES

desde el 15 de Junio ASCENDENTES

Expreso número	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º	de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º
Expreso número 4	11	16				
Mixto número 82			5	547		
Mercancías 1038					10	30
Rápido número 10						11
Correo número 26						12
Mixto número 1040						13
Expreso número 2						14
Mixto número 82						15

DESCENDENTES

Mixto número	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º	de Madrid-Hendaya 1.º, 2.º y 3.º
Mixto número 31						3
Expreso número 3						7
Mixto número 1037						8
Mercancías número 1039						9
Correo número 26						10
Rápido número 8						11
Mixto número 91						12

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

de Irún a Madrid, 1.º, 2.º y 3.º

